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Às quatorze horas do dia doze de abril de dois mil e vinte dois, em face da 1 
pandemia do Covid-19, reuniram-se virtualmente, através da plataforma google 2 
meet os seguintes conselheiros titulares: DAIANE FERNANDES PEREIRA 3 

LAHAMM, pela Secretaria de Meio Ambiente  (SEMAM), AMARO GADBEM, 4 
pela Secretaria Municipal  de Desenvolvimento Econômico (SEDE); PAULO 5 
MACIEL JÚNIOR, pela Sociedade Amigos do Parque das águas (AMPARA); 6 
NÁDIA MARIA CORREA GONÇALVES, pela Associação Protetora  dos 7 
Animais de Caxambu (APAC); FUAD ZAMOT, pela Associação Grupo Cidadão 8 

Caxambuense (AGCC); SÉRGIO MONTEIRO, pela Diretoria de Comunicação 9 
da Prefeitura Municipal; RAUL JOSÉ FONTELAS ROSADO SPINELLI, pelo 10 

Sindicado de Hospedagem e Alimentação de Caxambu e Região (SIGAH); 11 
presentes a suplente com direito a voto, GREICELAINE APARECIDA SOARES 12 
MARTINS, suplente, pela Secretaria Municipal de Planejamento e 13 
Desenvolvimento (SEPLAD); DORILEIA BASSI PEREIRA PIRES, pela Bassi 14 

Têxtil LTDA; e  os suplentes sem direito a voto; FERNANDO LOPES 15 
AGOSTINI MEGDA (SIGAH); MARIA ANTONIA WILLIANS MUNIZ BARRETO 16 

(AMPARA) e CAIO DE SOUZA CONSTÂNCIO PEREIRA (SEMAM), este 17 
nomeado como secretário executivo ad hoc para subscrever a presente ata. 18 
Também se fizeram presentes, Diogo Curi, Prefeito do Município de Caxambu; 19 

Igor Corbisier, Diretor de Áreas Verdes da Prefeitura Municipal e Marcos 20 
Antônio, Engenheiro Agrícola representado o requerente Rogério Megda.  Item 21 

001 – abertura da reunião pelo presidente. Item 002 – Aprovação das atas da 22 
terceira reunião ordinária de 2022 e da primeira reunião extraordinária do mês 23 

de março de 2022, estas foram encaminhadas no grupo de whats app para que 24 
os conselheiros pudessem ler e considerar. A votação se deu em reunião, 25 
sendo aprovada por unanimidade; Item 003 – Processo GRP 0650/2022 – O 26 

munícipe Rogério Megda solicita autorização para a supressão arbórea em lote 27 
urbano. O presidente havia designado o conselheiro Hiran para a relatoria 28 

desse processo, porém, Paulo comentou ter sido informado, apenas 15 29 
minutos antes do início da reunião, de que de o conselheiro indicado não fazia 30 
mais parte do conselho, pois foi exonerado do cargo que ocupava na prefeitura. 31 

Portanto, o presidente solicitou um esclarecimento jurídico da advogada 32 
presente, Daiane, sobre a viabilidade do andamento do processo já que o 33 
relator indicado não estava apto à participar da reunião. Daiane respondeu que, 34 

como todos conselheiros já estavam cientes do requerimento, pois este já 35 

havia sido pauta de reuniões passadas, e considerando que a relatoria dos 36 
processos no conselho se resume à leitura dos laudos e pareceres colocados 37 
em pauta e não há elaboração por parte do relator de voto escrito, não haveria 38 

problema em substituir o relator que fora designado previamente, e sugeriu que 39 
o Igor, técnico da SEMAM fizesse a relatoria. O presidente submeteu ao 40 

conselho a votação sobre a concordância ou não de que o requerimento seja 41 
votado nesta reunião, e o conselho aprovou a votação. Igor relatou o parecer 42 
técnico por ele elaborado que analisava o laudo de supressão apresentado 43 
pelo requerente, se manifestando pela aprovação do parecer e pelo 44 
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deferimento do pedido de supressão com a emissão da autorização com 45 
condicionantes. Foram expostas sugestões de recomposição de vegetação 46 
com leguminosas e gramíneas nos taludes, com o uso de Vetiver para a 47 

contenção do barranco, além da sugestão de espécies arbóreas na 48 
recomposição no local. Paulo sugeriu a discussão da autorização das 49 
supressões, Sérgio questionou sobre a compensação de como e quando ela 50 
seria feita. A Sra. Daiane respondeu que o documento de autorização indica 51 
que a compensação deve ser baseada na Deliberação Normativa do próprio 52 

CODEMA que regula o tema. Paulo questionou se o parecer do Igor sugere a 53 
compensação e Igor disse que a compensação deve atender a Deliberação 54 

Normativa e fica a critério do proprietário realizar a recomposição no local ou 55 
fora dele, além do plantio de contenção de taludes com gramíneas e 56 
leguminosas. Maria Antônia questionou se foi considerada a retirada não 57 
completa das árvores em função de seu valor paisagístico. Igor respondeu que 58 

apesar da ter sido considerado, a retirada será feita a critério do proprietário em 59 
função da viabilidade econômica do serviço. Amaro questionou se a 60 

recomposição for feita com espécies nativas, esta não ficará imune ao corte no 61 
futuro. Igor respondeu que apenas os ipês e a araucária. Paulo comentou 62 
sobre a importância de diferenciar mitigação e compensação e que as duas 63 

formas de recomposição devem ser consideradas. O presidente abriu para 64 
votação a autorização da supressão de todas as árvores, tendo sido aprovada 65 

por unanimidade. O presidente abriu para votação a proposta de condicionante 66 
aapresentação de projeto paisagístico com as observações levantadas pelo 67 

relator e pelos conselheiros e com previsão de estabilidade do talude, tendo 68 
sido aprovada por unanimidade. O presidente abriu para votação a proposta de 69 
recomposição como medida compensatória e solicitou que a Daiane a  70 

apresentasse pela SEMAM. A secretária disse que a compensação deve ser de 71 
5 mudas para cada árvore suprimida e que as espécies atendam a Deliberação 72 

Normativa, tendo sido aprovada por unanimidade. Item 004 - Processo GRP 73 
1437/2022 – A munícipe Dilma Ribeiro de Moura solicita autorização para 74 
supressão arbórea em lote urbano (propriedade particular). O presidente 75 

indicou a conselheira Dorileia para relatoria deste processo, que apresentou 76 
sua relatoria e comentou que não teve oportunidade de visitar o local, porém 77 
relatou que através das fotos fica nítido o estado da árvore que é muito alta e 78 

tem sinais de danos que aumentam o risco de queda, concluindo que segue o 79 

parecer da SEMAM pelo deferimento da autorização. O presidente abriu para a 80 
votação, tendo sido aprovada por unanimidade. Item 005 - Autorização de 81 
Intervenção Ambiental no Parque Natural Municipal das Laranjeiras. Daiane 82 

apresentou a atual situação da documentação que foi solicitada e já estava 83 
acessível para o conselho, e tendo em vista que foi realizada visitação no local 84 

pelos conselheiros, o requerimento estava apto à votação. Paulo perguntou se 85 
houve alguma alteração no projeto em função das propostas levantadas pelo 86 
conselho durante a visita de campo, como o banheiro que havia sido planejado 87 
desacoplado da sede, do funcionário responsável pelo monitoramento e 88 
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manutenção da estrutura reformada e da normatização de uso das estruturas 89 
que serão reformadas, sugerindo que estas questões fossem colocadas como 90 
condicionantes. Maria Antônia sugeriu a inclusão do carneiro mecânico, como 91 

alternativa de abastecimento de água. Nádia ressaltou a necessidade de um 92 
projeto completo que contemple a manutenção do acesso, a normatização do 93 
uso e que aponte a origem das verbas para a realização, concluindo ser 94 
contrária à priorização da intervenção. Paulo questionou sobre o uso da UC e 95 
qual é a entidade da prefeitura municipal que administra o PANAM. Daiane 96 

respondeu que a SEMAM é a unidade gestora e a SECULT apresenta 97 
propostas de uso turístico. Paulo ressaltou a importância de aproveitar as 98 

verbas destinadas para o Meio Ambiente, pois as mesmas não costumam ser 99 
frequentes, mas é preciso o bom aproveitamento das mesmas e este pode ser 100 
feito através de condicionantes. Amaro solicitou que o Prefeito Diogo 101 
apresentasse respostas aos questionamentos levantados pelos conselheiros, 102 

uma vez que o secretário de Cultura estava viajando a trabalho e não estava 103 
conseguindo rede. Diogo explicou que a proposta se resume na reforma das 104 

estruturas para que estas possam servir de apoio para todas as ações que 105 
envolvem a manutenção da UC, além de facilitar o trabalho dos pesquisadores 106 
que irão elaborar futuramente o plano de manejo da mesma. Ressaltou 107 

também que a verba destinada para reforma já se encontra definida no 108 
orçamento municipal tendo sido aprovada nos instrumentos legais LOA, LDO e 109 

PPA. Fuad propôs o encaminhamento de que seja aberta a votação de 110 
condicionantes para a autorização ambiental. Maria Antônia salientou a 111 

necessidade de ações e investimentos voltados para a área localizada à 112 
montante do Parque das Águas, chamada de Parque Ecológico, questionando 113 
a possibilidade de estabelecer uma medida compensatória voltada para o 114 

investimento no Parque Ecológico. Foi sugerido pelo presidente, o 115 
encaminhamento apresentado pelo conselheiro Fuad, para que sejam votadas 116 

tanto a aprovação da intervenção como as condicionantes sugeridas pelo 117 
conselho. Amaro questionou a necessidade de condicionantes para uma 118 
simples reforma e solicitou que seja feita apenas a votação sobre a 119 

intervenção. Paulo esclareceu que o CODEMA, como conselho gestor da UC, 120 
precisa de informações para votar qualquer tipo de intervenção, já que as 121 
formas de uso sejam estas com finalidade turística, esportiva ou científica, 122 

provocará algum grau de impacto ambiental, ressaltando assim a importância 123 

do plano de manejo para que sejam analisados os pedidos de intervenção na 124 
área. Foram discutidos entre os presentes quais seriam as condicionantes 125 
deliberadas pelos conselheiros, inclusive a possibilidade da aprovação sem 126 

condicionantes, concluindo pelo encaminhamento da votação para aprovação 127 
com condicionantes do projeto. O presidente abriu para a votação do projeto de 128 

intervenção na UC, tendo sido aprovado com um voto contrário da conselheira 129 
Nádia Gonçalves. Em seguida o presidente abriu para a votação de cada uma 130 
das condicionantes propostas pelo conselho, a primeira condicionante votada 131 
foi apresentação, por parte da prefeitura, a viabilidade técnica de integrar os 132 
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banheiros à sede, tendo sido aprovada por unanimidade. A segunda 133 
condicionante foi apresentação da respectiva ART da obra, tendo sido 134 
aprovada com unanimidade. A terceira condicionante votada foi a apresentação 135 

por parte da prefeitura da normatização do uso da estrutura reformada antes da 136 
abertura para uso do PANAM, tendo sido reprovada por 5 votos a 4. A quarta 137 
condicionante votada foi a prioridade na elaboração do plano de manejo do 138 
PANAM por parte da prefeitura com prazo de 9 meses, tendo sido reprovada 139 
por 5 votos a 4. Item 006 – Proposta da elaboração do Plano de Preservação e 140 

Desenvolvimento Sustentável da Bacia do Ribeirão Bengo à Montante do 141 
Parque das Águas. Paulo apresentou o projeto ressaltando a importância da 142 

elaboração do plano de manejo da APA das águas minerais, pois a área em 143 
questão sofre pressão antrópica e de expansão urbana. O projeto visa a 144 
realizar o levantamento de dados mediante revisão bibliográfica e trabalho de 145 
campo para fundamentar o plano de ação, que seria elaborado em função dos 146 

cenários elencados pela análise dos dados obtidos, apresentando com 147 
detalhes a proposta do projeto. Nádia sugeriu a alternativa de realizar o 148 

fechamento da área próxima ao Centro de Convenções e à AMAGIS, além de 149 
realizar uma “caça aos esgotos” na região ao invés de colocar em prática o 150 
projeto. Maria Antônia endossou o comentário da Nádia, ressaltando a 151 

necessidade de ações imediatas a serem realizadas comentando que já 152 
existem informações e dados suficientes. Paulo explicou que o projeto é 153 

importante para que seja traçado o plano de ação para a área, contribuindo 154 
com o planejamento do uso e ocupação da área que possui alta relevância 155 

ambiental. Daiane sugeriu que o projeto seja elaborado e encaminhado para a 156 
ARPA com intuito de solicitar apoio técnico e financeiro para realizar esta ação, 157 
ressaltando a relevância do lago do parque. Na sequência foi sugerida a data 158 

da próxima reunião extraordinária para o dia 19 de abril de 2022, às 14:00 159 
horas. Em seguida, Daiane informou aos conselheiros presentes sobre a atual 160 

infestação de escorpiões que tem como foco um terreno coberto por Cana da 161 
Índia no bairro Observatório. Apresentou as medidas de combate sugeridas 162 
pelo Setor de Zoonoses da Secretaria de Saúde Municipal, que conta com a 163 

assessoria técnica da central de Zoonoses da região, que fica sediada em 164 
Varginha. Daiane apresentou um pedido de exposição de artesanato têxtil que 165 
envolvem os troncos de algumas árvores no Parque das Àguas, tendo sido 166 

aprovada pelos conselheiros presentes. Daiane ainda ressaltou que o relatório 167 

de fiscalização dos portos de areia foi disponibilizado no grupo do conselho, 168 
que a reunião com a CEMIG seria no dia treze de abril de dois mil e vinte dois. 169 
Daiane solicitou adicionar na pauta da próxima reunião a votação para eleição 170 

do(a) novo(a) secretário(a) executivo do conselho, Paulo sugeriu que este 171 
encaminhamento seja feito no início da próxima reunião para que haja quórum 172 

necessário. Não havendo mais nada a tratar, deu-se por encerrada essa 173 
reunião e eu, Caio de Souza Constâncio Pereira, lavro e assino a presente ata 174 
 175 
 176 
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                                                                     177 
Caio de Souza Constâncio Pereira 178 

Secretário Executivo ad hoc – matrícula 04698 179 
 180 
 181 

 182 
Paulo Maciel Júnior 183 

Presidente  184 


